

Francisco Canestri Cedeño
(Caracas, 26-12-1934/Caracas, 31-10-1980)

Muy joven se sintió atraído por la docencia y trabajó como maestro de primaria en el Colegio Fray Luis de León, pasando al poco tiempo a ser docente de bachillerato en las asignaturas de Sociología y Formación Social, Moral y Cívica, materias que dictaría durante varios años en diversas instituciones educativas de Caracas como el Colegio Santa Cecilia, el Colegio San José de Tarbes, el Liceo Pedro Emilio Coll. En 1960 se gradúa de abogado en la Universidad Central de Venezuela.

Interesado por la Criminología obtuvo una beca para estudiar en la Universidad de París donde se especializó en Ciencias Criminológicas y Ciencias Criminales y obtuvo el Certificado de Estudios Superiores de Policía y Criminalística en el Instituto de Policía de la Prefectura de Policía de la ciudad de París. En Estado Unidos cursó estudios sobre administración de prisiones, la libertad bajo palabra y la probación. Desde 1970 se vinculó con el criminólogo francés Jean Pinatel, presidente de la Sociedad Internacional de Criminología, cuyas ideas sobre la personalidad criminal y la criminología contribuyeron a difundir en América Latina. Dentro de la Criminología, Canestri se inclinó especialmente por la investigación, la formación de abogados y policías en la materia, la recuperación y reinserción social de los delincuentes, la planificación penitenciaria, la política criminal, la construcción de centros de detención, la probación como método de tratamiento del delincuente.

Desde 1964 hasta su muerte dictó clases de Sociología Criminal, Criminología, Ciencia Penitenciaria y otros temas conexos en la Universidad Central de Venezuela, la Universidad Católica Andrés Bello, la Escuela de Formación de Personal de la Policía Técnica Judicial, la Escuela de Formación de Oficiales de las Fuerzas Armadas de Cooperación, en la Academia Nacional de Policía Judicial, en la Escuela de Formación de Personal Penitenciario del Ministerio de Justicia. Fue fundador y Director de la Sección de Investigaciones del Instituto de Ciencias Penales y Criminológicas de la Universidad Central de Venezuela, desde allí prestó asesoría permanente a Instituciones de diversos países pertenecientes a la Sociedad Internacional de Criminología. En Venezuela fue asesor de la Dirección de Prisiones del Ministerio de Justicia, de la Comisión de Prevención del Delito, de la Comandancia de la Policía Metropolitana.

Como investigador publicó cerca de setenta artículos y monografías en diversas revistas nacionales e internacionales.

Su extensa obra en el campo de la Criminología no lo separó de su vocación de docente, de su primera labor como formador de niños y jóvenes, podría más bien decirse que lo llevó a redimensionar su rol, a incrementar su inclinación por proporcionar preparación en valores que les dieran la oportunidad, desde temprana edad, de tomar el camino de los buenos ciudadanos.

Desde las aulas, como profesor de Formación Social Moral y Cívica había comenzado, en 1959, a preparar un libro para facilitar su estudio a los alumnos de primero y segundo año de bachillerato. Poco tiempo después logró publicar dos cuidadosos textos cuyo contenido llevaba a los lectores desde el dominio de los conceptos fundamentales hasta su aplicación práctica en la vida cotidiana mediante la sugerencia de actividades básicas y lecturas complementarias, haciendo ver a profesores y alumnos la importancia de apropiarse de los principios cívicos como método para su aprendizaje y asimilación. Todo ello dentro de una atractiva presentación a todo color con ilustraciones, excelente impresión y buenos materiales de edición. El texto del primer año de bachillerato fue objeto de veinte ediciones entre los años 1961 y 1986. El adaptado al programa del segundo año, contó con quince ediciones desde 1962 hasta 1986. Fueron miles de ejemplares utilizados por miles de estudiantes venezolanos y que dejaron huella en su formación para la convivencia pacífica en la sociedad. De esta manera, el legado de Francisco Canestri se prolongó más allá de su prematura muerte, son incontables las personas que recibieron su benéfica influencia a través de estos libros.

Bibliografía

- Currículum Vitae de Francisco Canestri Cedeño, preparado por su viuda Ximena Rodríguez de Canestri.
- El pensamiento criminológico de Francisco Canestri. Conferencia de Maria Gracia Morais en el VII Seminario Oriental sobre Ciencias del delito, Barcelona, Anzoátegui, 31 oct a 4 novbre. 1984
- Formación Social Moral y Cívica, adaptado a los Programas Oficiales de Primer Año de Bachillerato y Educación Especial. 1ª. Edición, 1960, Editorial Agencia Musical, Caracas. 1980 a 1986 : Editorial Colegial Bolivariana, Caracas.

Formación Social Moral y Cívica, adaptado a los Programas Oficiales de Segundo Año de Bachillerato, Educación Normal y Especial. 1961, Editorial Agencia Musical, Caracas. 1980 a 1986: Editorial Colegial Bolivariana, Caracas.

Mogollón, Juan Ángel (1961) Formación Social Moral y Cívica. El Nacional, Caracas noviembre de 1961.

Nacarid Rodríguez Trujillo